

Biografías

ANTONIA ROLDÁN FERNÁNDEZ



Antonia Roldán nació en Miguelturra el 20 de noviembre de 1913, hija de Justo y Rosario con domicilio en la calle Cohombro. Los estudios primarios los realizó en Ciudad Real, en el Colegio de los Jesuitas y, posteriormente, en la Academia General de Enseñanza Pérez Molina. Se examinó en Madrid del bachillerato consiguiendo su título con la calificación de matrícula de honor.

Los estudios universitarios de Ciencias Físicas los realizó en la Universidad Central de Madrid (actual Universidad Complutense), siendo una de las cinco mujeres pioneras en hacerlo en España. Tras la licenciatura prosiguió sus estudios de doctorado.

En 1935 ingresó en el denominado “*Servicio Meteorológico Nacional*” tras superar las oposiciones para la escala de Auxiliar de Meteorología, siendo una de las cuatro primeras mujeres en hacerlo, siguiendo el ejemplo de Felisa Martín Bravo que había accedido al Cuerpo Superior de Meteorología en 1929 y que fue la primera Doctora en Física de la Universidad española.

El primer destino de Antonia Roldán fue el Observatorio Meteorológico del Retiro, trasladándose después a la Ciudad Universitaria como Jefa de Climatología.

Con la dictadura franquista el Instituto Nacional de Meteorología pasó a depender del Ejército impidiendo en su plantilla la presencia de mujeres. Antonia Roldán hubo de esperar a 1941 para poder ingresar en el Cuerpo Superior de Meteorología como auxiliar, gracias sus más de cinco años de antigüedad en el servicio, su más que adecuada titulación y tras proceder a la defensa de una Memoria Científica ante un Tribunal Calificador. Con todo este bagaje, Antonia Roldán accedió al Cuerpo Superior de Meteorólogos con el rango militar de Teniente, que mantuvo hasta su jubilación.

Aunque a lo largo de su carrera profesional desempeñó diferentes funciones y responsabilidades, principalmente se centró en el campo de la Climatología. Más en concreto en labores de vigilancia y seguimiento climático, teniendo en su haber la publicación de numerosas monografías donde profundiza en las particularidades climáticas en diversas provincias de España.

Falleció en su localidad natal, Miguelturra, en junio de 2004.

En esta población recibió diferentes reconocimientos: En 2007, le fue asignado su nombre a una calle de la localidad; en 2022, con motivo del Día Internacional de la Mujer, se inauguró en el local Colegio de Infantil y Primaria “María Elena Maseras” un aula de ciencia con su nombre; y desde 2022 en el concurso “*Descubre Mujeres Científicas en Ciudad Real*”, patrocinado por el Ayuntamiento de Ciudad Real y la Universidad de Castilla La Mancha, se entrega el Accésit de Educación Primaria “Antonia Roldán”.



FUENTES:

GARCÍA-PERTIERRA, Milagros (2004): *“Necrológicas: Antonia Roldán Fernández”*. Boletín de la AME (Asociación Meteorológica Española). Volumen 5, número 6.

DEL POZO ANDRÉS, María del Mar (2006). *“Mujer y educación en Castilla-La Mancha durante el siglo XX. De la liberación a la nacionalización”*. La educación en Castilla-La Mancha en el siglo XX. Almad Ediciones de Castilla-La Mancha.

MONTEERRUBIO PÉREZ, Ángel (2022): *“Cinco mujeres de Castilla-La Mancha que rompieron moldes”*. Eldiario.es (Castilla-La Mancha).

<https://cultura.castillalamancha.es/culturaenredclm/cinco-mujeres-de-castilla-la-mancha-que-rompieron-moldes>

https://www.miguelturra.es/sites/default/files/generico_archivos/guia-miguelturra-con-eme-de-mujeres-2020-fecdoc-2021-02-24.pdf

https://issuu.com/upmiguelturra/docs/10_la_mujer_trabajadora

